Un bref historique du canal du Baniou.

Ce canal remonte à un temps que l'on pourrait presque considérer comme immémorial.

On retrouve sur Boeil-Bezing un moulin construit en 1611 par la famille Foursans qui est répertoriée sous le nom de Fort Sans au cours du recensement de 1385.

Ce canal privé appartenait à des meuniers, s'y ajoutèrent plus tard des scieries et des batteuses.

Le canal parallèle au gave de Pau d'où il prélève l'eau venait de Nay pour se rejeter dans le gave sur la commune d'Assat.

Il était utilisé par les agriculteurs pour l'irrigation des terres ceux-ci n'ayant droit d'utilisation que la nuit.

Aux alentours de 1880 /1885 lors d'une forte crue et après avoir emporté les terrains agricoles, le gave fit une première intrusion dans le canal sur la partie se situant entre l'agglomération de Boeil-Bezing /Baudreix/ Mirepeix.

En 1914 le gave fit à nouveau de gros dégâts emportant une batteuse fixe ainsi que les vannes au lieu dit « le pont de pierre » sur Boeil-Bezing.

En 1921 la commune de Boeil-Bezing construisit une digue de défense au niveau de la commune de Baudreix.

Une digue d'appel fut également construite





sur la commune de Boeil-Bezing pour alimenter le canal du Baniou.

Mars 1922 vit la création de l'association syndicale du canal du Baniou, les propriétaires ayant cédé leurs droits au bénéfice du syndicat. Les communes de Baudreix, Boeil-Bezing, Bordes, Assat, irrigants et usiniers y sont représentés. Les statuts ont été modifiés et mis en conformité (nouvelle législation) le 18 mars 2009.

Aujourd'hui le canal est alimenté en eau depuis une prise aménagée juste en amont du seuil « dit de Baudreix ».

Au fil du temps nous avons connu l'arrêt des moulins, des batteuses, des scieries, de l'utilisation des lavoirs communaux.

Toutefois le canal conserve aujourd'hui son caractère économique.

- 1) Pour les agriculteurs irrigants.
- 2) Pour l'usine Turboméca où l'eau est utilisée pour le refroidissement des freins moteurs des bancs d'essais et le renforcement de la défense incendie de l'entreprise.

Le canal du Baniou est aussi fréquenté par les pécheurs et dégage tout au long de son parcours un sentiment de calme et de sérénité dans le cadre de son environnement.

Jean-Jacques Pèes